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　　選舉，平均每二年就會在台灣的社會翻攪一次；從意識形態、族群對立，職業

差異、關懷弱勢，到資源運用、教育議題、勞工政策，經濟發展……，各方角力，

多元發聲。再加上媒體推波助瀾，每天在電子、平面平台上無限放送，感覺上，台

灣社會幾乎是每天都在選舉。教師，面對選舉的常態，除了被賦予具有公信力的選

務工作責任，及被提醒政治不宜進入校園外，我們還可以藉著選舉，為教育多做些

什麼？教師組織不能無視於政治情勢的演變，並事先採取必要的因應作為。因為，

在選舉前，候選人是比較有意願傾聽選民的聲音的；而提供重要的教育政策建言，

發揮教師組織的影響力，提升三級教師會的能見度，當然是我們必須及時掌握並努

力達成的重要會務。

　　新北市教師會早在84年未正式成立前，即展現這樣的能量。從台北縣長的選

舉、縣議員的政見傳達，到選前拜會立法委員，辦理縣長候選人直接跟學校教師會

理事長說明教育政策，甚至邀請總統候選人與基層教師面對面進行教育座談。辦理

的種種活動，目的就是讓教育現場的問題被看見，讓組織的影響力能發揮。新北市

幅員廣大，會員屬性各異，政治立場當然不同，但讓縣市首長及總統候選人推動優

質的教育政策，也讓有能量的民意代表進入議會或立法院，為教育現場發聲，相信

一定是所有教育人員共同的期待與目標。因此，組織就要在適當時間，有節奏地進

行必要的選舉因應作為。

2020選舉因應與拜會立委參選人走透透
文◎副理事長 林松宏

拜會柯志恩立委

志恩委員長期與本會互動密切，在年金改革

及教師法修法過程中，頻頻替基層教師發

聲。拜會過程深深肯定基層教師對教育現場

的努力，認同本會提出的教育政策建言。

拜會林淑芬立委

淑芬委員長期關注勞工權益，與全教總、新

北市教師會互動頻繁，對五一勞動節國定假

日訴求，表示十分認同。未來會支持教師組

織提出改善教學現場必要的主張與訴求。
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　　因應2020總統與立委選舉，本會也透過各委員會蒐集相關重要教育議題，結

合全教總彙整的各縣市共同反應的教育現場問題，提出「新北市教育人員產業工會 

2020 教育政策建言」，包含五個面向等17個教育政策建言，以彰顯本會一貫為「

維護學生受教權益，改善基層教學環境」努力的價值與信念。內容涵蓋各學習階段

及各重要面向，包括「落實幼教公共化，立即降低生師比」、「國民教育設備師資

應到位，實驗教育應審慎配套須完整」、「加強私校公共監理，落實社會公益與經

營透明」、「尊重教師專業自主，落實基本勞動權益」、「彰顯社會公義要彌平對

立，推動基金改革要永續合理」等，舉凡廣設足量公幼，強化私幼監督查核，落實

幼教品質監管機制，代理教師聘期完整12個月，政府經費支應全面安裝「中小學

教室冷氣」，儘快修訂私校法，促使私校正常運作，公教待遇審議制度應該法制化

拜會吳秉叡立委

秉叡委員相當熟悉行政制度運作，對本會所

提教育政策仔細聆聽、具體回應，表達對改

善基層教育環境重視，同時肯定教師對國家

的重要，應受尊重。

拜會洪孟楷立委候選人
孟楷立委候選人熱情歡迎我們的到訪，與支
會會長互動中，充分展現對教育事務的關切
與熟悉，未來一定能展現專業，為基層教師
發聲。認同私校監管應該落實，代理教師應
給12個月薪資。

拜會蘇巧慧立委

巧慧委員積極協助基層學校爭取各項經費，

過去更在年金改革及教師法修法中，跟本會

互動密切，支持並多次為我們發聲，肯定多

項教育政策建言，表示未來將努力落實。

拜會李永萍立委候選人

永萍委員有豐富的行政歷練及二屆立委資

歷，可說是國會超強的即戰力。十分肯定本

會提出的多項教育政策，表示將積極倡議修

改財劃法，讓新北獲得應有的合理經費。
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，加入公教團體代表名額，五一勞動節改為國定假日，公教年金改革後，政府應確

保永續…等。

　　藉著選舉，增加本會的政策影響力及能見度，是必要而且重要的事。為了傳達

第一線教育現場人員的真實聲音，我們也邀請各分區的學校支會會長，利用下班後

的時間，拜會多位友我、優質的立委候選人，一起面對面針對教學現場的議題做交

流互動，前後進行十餘場的教育議題座談。多位參選人對基層夥伴表達的意見十分

重視，也肯定本會提出的多項教育政策建言，紛紛表達未來有機會進入國會，一定

會認真處理各項教育政策，並期待與本會多進行教育議題交流研議。在此期間，也

有立委參選人主動聯繫拜訪本會，親自到辦公室跟會務幹部，就教育現場的議題進

行深入的交流，充分顯現他們對解決教育問題的重視。因為時間安排因素，也許不

是每位參選人都能完成邀約拜會，進行交流互動，所以，我們也會將此次提出的「

新北市教育人員產業工會 2020 教育政策建言」，寄送給每位立委參選人及總統

候選人，希望他們能採納成為他們的教育政見，為提升中華民國優質教育共同來努

力。

拜會張宏陸立委

宏陸委員獲頒公督盟優質立委，本身是台北

教育大學碩士畢業，對教師相關問題非常關

注，願意為提升優質教育與本會攜手努力，

期待優質立委續留國會。

拜會林德福立委

德福委員是政壇老將，熟悉立院黨團協商及

法案審議的流程與關鍵，過去與本會保持良

好互動，支持本會提出的多項教育政策建

言。對國中小教室應全面裝設冷氣政策，十

分認同。

　　教師組織不能自外於政治影響與參與，但也不能畫地自限，囿於偏執的特定立

場。對於總統、政黨保持等距離接觸，是組織的一貫原則，但是絕不會偏執於某政

黨、立場或候選人，請基層夥伴務必信任。而邀請辦理「總統候選人傾聽第一線教

師心聲座談會」的活動，是我們努力嘗試的方向。長久以來，我們也一直努力拜會

各政黨的優質立委，邀請他們一起來為教育發聲，推動有益於國家社會的各項法令

與政策；有的委員甚至都主動邀請本會及全教總幹部，一起坐下來針對必要的法令

修正條文逐條討論，逐字斟酌。這是組織長期累積下來的經營成果，也是我們每一

屆幹部應該努力延續並發揚的責任。
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　　參政權本來就是公民的基本權，教師自然也不例外。在學校教育工作中，當然

是以行政中立為原則，但下班後，或是校園外，透過政治力量的影響，以促成合理

工作條件的落實，與教育專業的實踐，本屬會員夥伴的共同責任。因此，要提醒老

師，上班時間不要在校內公開場合或校內外群組，發表、轉傳支持特定政黨或候選

人相關言論文宣，以保護好自己，也避免造成組織困擾。組織會持續為所應為，因

為你，因為我，一起攜手向前走。讓自己、讓我們、讓組織，成為「維護學生受教

權益，改善基層教學環境」最堅實最正向的力量。

李縉穎立委候選人到會辦交流教育政見

縉穎立委候選人與永齡基金會執行長劉宥彤拜

會辦公室，請教本會對重要教育議題相關意

見，表達支持肯定本會長期協助弱勢課輔，未

來願意主動為教師發聲。

會務幹部啟動立委拜會行程，並聯繫新北各選

區立委參選人，邀請候選人將本會教育政策建

言，列為參選政見，為提升國家優質教育一起

來努力。期待更多有能量的民意代表，能進到

國會為國家教育認真把關。

拜會江永昌委員交流教育議題

江永昌委員從台北縣議員時期即擔任本會顧

問，立委任期內對本會提出的教育訴求多有協

助，例如年金改革曾將本會「高中以下教師55

歲退休的」主張，具體提案到黨團內部討論。

拜會李翁月娥立委候選人

李翁月娥長年關注三重蘆洲區的基層學校，屢

屢協助反映解決各項教育現場的問題，希望這

樣有能量的民意代表，有機會進到國會殿堂繼

續為教育發聲。


